

La visita en marzo del presidente de EEUU Barack Obama a Cuba suscitó el interés de algunos medios de comunicación de Euskal Herria por recabar la opinión de la asociación EUSKADI-CUBA.

konpai

62
urtea zbk.
16

udaberria
primavera

Medios vascos dieron voz a Euskadi-Cuba sobre visita de Obama: victoria contundente de Cuba



FOTOS: JOSÉ MANZANEDA

En conexión telefónica, Lázaro Oramas afirmó en Euskal Telebista, en el programa “En jaque” del periodista Xavier Lapitz, que “la visita de Obama es el reconocimiento de su derrota ante la Revolución cubana”, que “ni la Unión Europea ni EEUU pueden dar lecciones de democracia y derechos humanos a Cuba” y que “el pueblo cubano no va a renunciar a ninguno de sus principios”.

El periodista de Radio Euskadi Diego Arambalza se trasladó con la unidad móvil de su emisora al local de EUSKADI-CUBA en Bilbao, y allí entrevistó para el programa “Boulevard” a Milagros Acea y Lázaro Oramas. Acea calificó la visita del presidente Obama como “positiva y producto de la victoria contundente de Cuba frente a EEUU”.

Otros medios se interesaron también por la opinión de EUSKADI-CUBA. Onda Vasca entrevistó a Lázaro Oramas en su espacio “La tarde en Euskadi”, y a José Manzaneda en “Piedra de toque”, del periodista Iñaki Makazaga.

La tertulia de política internacional “Munduari begira”, dirigida por Ramón Bustamante en Radio Popular, se centró también el viaje de

Obama. En ella participaron José Manzaneda y Eneko Calle.

El periódico guipuzcoano del Grupo Vocento «Diario Vasco» también se acercó a EUSKADI-CUBA, que aportó las opiniones de varios cubanos y cubanas residentes en el territorio de Gipuzkoa.

La periodista Yolanda Alicia, jefa de Informativos de la televisión local de Barakaldo Tele7 realizó una larga entrevista a José Manzaneda, y Eduardo Camino fue entrevistado en Radio Vitoria por Álvaro Hidalgo de Cisneros, en “Alguien te está escuchando”.

El mensaje fundamental de EUSKADI-CUBA, en todos los espacios, fue que en marzo Cuba vivió un hecho histórico, positivo para el pueblo cubano. Que es consecuencia de la victoria contundente de Cuba tras casi 60 años de resistencia, pero que en ningún caso se puede confiar en la Casa Blanca, cuyo objetivo de derrotar a la Revolución cubana sigue siendo el mismo, aunque ahora haya optado por una estrategia de acercamiento.

EUSKADI-CUBA denunció asimismo la manipulación mediática y el tratamiento general de la prensa al acontecimiento, que definió como “ejercicio de vulgar propaganda de la Casa Blanca”.

EUSKADI-CUBA euskal komunikabideetan esparruak lortzen

«Gara» egunkariak, bere Iritzia atalarako Jose Manzanedaren, EUSKADI-CUBAKO komunikabideen arduradunaren testuak aukeratzen jarraitzen du. Otsailaren 19an “¿Silencios mediáticos o ruido de sables?” testua argitaratu zuen. Testu horretan, Angela Davis aktibista estatubatuarren Arnaldo Otegi Logroño kartzelan eta handik irten baino aste batzuk lehenago, egindako bisita zapuztuari buruz idatzi zuen. Otegi kasua, Estatu espainiarrean kontzientzia-presoa daudelaren adibidea da. Ramon Bustamante kazetariak Radio Popular-Herri Irratian zuzentzen duen “Munduari begira” nazioarteko politikako hizketaldian, Jose Manzanedaren iritzia azaltzen jarraitzen du bi aste-

ro. Azkenengo hiru hilabeteetan, Kubaren, Venezuelaren eta Latinamerikako beste herri batzuen egoera adierazten du irratiko programa honetan.

Hala bedi irati-etxe gasteiztarrean “La escotilla” programan, EUSKADI-CUBAK kubatar demokraziaz eta giza eskubideei buruz aritzen direnean Estatu Batuetako gobernuaren hipokrisia eta moral bikoitza salatzen iriztiko espazio izan du.

“Hágase la luz” Radio Euskadi-ko espazioan (Euskal GGKDen iritzia jasotzen duen programa) Kubarekiko kooperazioak jasaten duen baldintzapen politikoa salatu zuen EUSKADI-CUBAK.



FOTO: JAVIER BORJA

Cooperación de EUSKADI-CUBA al desarrollo rural de Jiguaní, en G

Texto y fotos: Patricia Moncada
Konpai

Desde hace ya un par de años EUSKADI-CUBA, con fondos de la Agencia Vasca de Cooperación, apoya el proyecto “Desarrollo rural sostenible para la Soberanía Alimentaria en Jiguaní, Granma”, que es ejecutado por la Asociación Cubana de Producción Animal (ACPA), organización de la sociedad civil de la Isla.

El proyecto se enmarca en la comunidad Dos Ríos, una zona de tradición ganadera, donde el 19 de mayo de 1895 cayó en combate José Martí. Alrededor del monumento en honor al Héroe Nacional se encuentra la UBPC Raúl Sánchez Batista, cooperativa dedicada a la producción pecuaria. Esta UBPC (Unidad Básica de Producción Cooperativa) obtuvo grandes niveles de producción de carne y leche vacuna hasta la llegada del Periodo especial tras la desaparición de la Unión Soviética. En los años 90, la producción ganadera se derrumbó debido a que el modelo de producción utilizado necesitaba una gran cantidad de insumos importados hasta entonces a bajos precios. Cuba superó aquella situación cambiando el modelo de producción hacia un modelo agroecológico apoyado por el fortalecimiento de la cultura campesina tradicional y la investigación biotecnológica.

Las acciones del proyecto contribuyen al cumplimiento de los planes de desarrollo ganadero del Ministerio de Agricultura, que se basan en la potenciación de las capacidades, el logro de la equidad de género y la implementación de técnicas de producción pecuarias ecológicas y eficientes. El logro de la soberanía alimentaria, junto a la sustitución de importaciones, son prioridades del país y necesidades estratégicas para hacer frente al injusto bloqueo impuesto por EEUU.

Entre las acciones más importantes del proyecto se encuentra la rehabilitación del Canal Flora, canal construido en los años 80, un periodo caracterizado por las grandes obras que, tras la crisis, se fueron deteriorando por falta de mantenimiento. Volver a utilizar este canal ha supuesto un impacto muy importante en la producción, ya que este territorio está fuertemente castigado por largos periodos de sequía. El canal se abastece de las aguas del río Contraamaestre, con una bomba de 250 litros por segundo, y llega a 13 unidades pecuarias a través de seis kilómetros lineales, una profundidad de 1,2 metros y un ancho de 3,2 metros, además de 8,5 km en los ramales que conducen hasta las unidades.

Con el proyecto se crearon 25 módulos de crianza en patio, que son liderados por mujeres. Tradicionalmente, las mujeres han criado animales en los patios de sus casas. Era una actividad doméstica que no les generaba ningún ingreso, únicamente se utilizaba para el autoconsumo familiar y registraba niveles muy bajos de producción. Ahora se ha capacitado a un grupo de mujeres para el ma-



nejo de la crianza y la comercialización, lo que ha supuesto que establezcan contratos de ventas con la cooperativa y así que aumenten sus ingresos. Y lo más importante: pasan a ser miembros de la cooperativa y participan

en la toma de decisiones de esta. Antes de comenzar con esta actividad fue necesario llevar a cabo un proceso de sensibilización y equidad de género en la comunidad para que estas mujeres se animaran a participar y tu-

viesen el apoyo familiar y de la cooperativa.

Muchas mujeres trabajaron en las vaquerías antes del Periodo especial, pero una vez llegada la crisis los puestos de trabajo fueron retomados, en una gran mayoría, por hombres. La reducción de puestos, la dureza física del trabajo en el campo sin apenas medios y la necesidad de atender a la familia fueron factores clave en esta situación. Las mujeres retornaron al trabajo en la casa y esto las apartó parcialmente de la vida pública. Hoy, se hacen esfuerzos notables desde el Estado para revertir esta situación, y de hecho se está consiguiendo una mayor participación de las mujeres en las áreas ganaderas: cada vez más mujeres son miembros de las juntas directivas y ocupan puestos especializados.

En este proyecto ha participado activamente la comunidad a través de talleres de sensibilización medioambiental y de recreación sana. Esto ha supuesto la reforestación de 87 hectáreas y la participación de los niños y niñas en los llamados “círculos de interés”, en actividades como concursos de pintura, cuidado del vivero y organopónico, etc. También se ha rehabilitado la pista de rodeo en la comunidad, una actividad altamente valorada en una comunidad con una

apoya ranma



meses anteriores han tocado un puerto de Cuba. Y sin olvidar que, tanto a EUSKADI-CUBA como a otras ONGs internacionales, se les han retenido transferencias para el pago a proveedores, por el simple hecho de tener como destino final un proyecto de cooperación en Cuba.

Participación en eventos de solidaridad dentro de la Isla

En los últimos meses EUSKADI-CUBA ha participado en varios eventos de solidaridad en Cuba, realizados en la propia Isla, como el IV Seminario Internacional de Paz y por la Abolición de las Bases Militares Extranjeras, celebrado en la ciudad de Guantánamo, del 23 al 26 de noviembre, organizado por el Movimiento Cubano por la Paz y el Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos (ICAP). En él participaron más de 70 delegadas y delegados, que analizaron la presencia y los impactos de las bases militares de EEUU en diferentes partes del mundo y las amenazas a la paz que suponen. La representante de EUSKADI-CUBA en la Isla tuvo la oportunidad de participar, en este marco, de una visita a Caimanera, donde pudo compartir con los habitantes de esta localidad junto al territorio ocupado ilegalmente por la Base Naval de EEUU.

EUSKADI-CUBA también tomó parte, del 1 al 4 de diciembre, en un emotivo encuentro de los Cinco Héroes con el pueblo de Hol-



guín, donde se han ido celebrando, año tras año, los sucesivos Coloquios Internacionales por Los Cinco, organizados por el ICAP. Allí se vivió un encuentro muy emotivo de Los Cinco con el pueblo holguinero, que sintió la recompensa por el fuerte trabajo realizado en la provincia de Holguín exigiendo la liberación de los Cinco Héroes.

El pasado 27 de febrero, también participó, en La Habana, en la celebración del 40

aniversario de la fundación de la República Árabe Saharaui Democrática. En la sede diplomática de la RASD, estuvieron presentes representantes de instituciones cubanas, personal diplomático de la RASD, representante del Frente Polisario y asociaciones de la solidaridad internacional. Desde Cuba también la asociación vasca de amistad con Cuba se unió al reclamo por el fin de la ocupación marroquí del territorio saharauí.

¡HAZTE SOCIO/A!

Puedes hacerte socio/a de cualquiera de estas formas:

- Enviando este cupón a EUSKADI-CUBA Prim, 43 48006 Bilbao
- Por teléfono: 94-4151107 ó e-mail: medios@euskadicuba.org
- A través de www.euskadicuba.org

Datos personales:

Nombre y apellidos _____

Dirección: _____

C.P.: _____

Población: _____

Provincia: _____

Teléfono: _____

E-mail: _____

Opciones de cuota (marcar con una X la opción deseada):

- 25 euros/año (parados-as y estudiantes)
- 50 euros/año
- 100 euros/año
- Otra cantidad voluntaria (_____ euros/año)

Modalidades de pago (marcar con una X la opción deseada)

- Domiciliación bancaria: Nº Cuenta (20 dígitos) Entidad _____ Sucursal _____ D.C. _____ Nº Cuenta _____
- Ingreso en cuenta de Euskadi Cuba (Caja Laboral) Nº Cuenta: 3035 0134 46 1340030003

EUSKADI-CUBA
Prim, 43 – 48006 Bilbao
Tel.: 94-4151107

medios@euskadicuba.org
www.euskadicuba.org

Sentsibilizazioa – Sensibilización

Venezuelako Amnistia–Legearen aurkako kontzentrazioan eta mahai-inguruan parte hartu zuen EUSKADI–CUBAK

Erredakzioa
Konpai

Martxoaren 16an, Venezuelako Bolibartar Errepublikaren Bilboko Kotsulatu Orokorrean, “Venezuela aurrera” Venezuelako elkartasuneko Euskal plataformak mahai-ingurua ospatu zuen Venezuelako oposizioak Asanblea Nazionalean aurrera ateratu duen Amnistia–Legeari buruz.

Giltza elkarteko Iñaki Gonzalok, Kitxu; Ezker Anitzako Iñigo Martinezek; “La Puebla” Zirkulu Bolibartarreko Salvador Gonzalezek eta EUSKADI–CUBAKo komunikabideen arduraduna den Jose Manzanedak osatu zuten mahai-ingurua. Hizketaldi hau Vanessa Elechiguerak, lehen klaseko Kon-

tsulak, moderatu zuen. Han, Venezuelako Elkartasun Mugimenduak burutu behar dituen estrategiei buruz hitz egin zuten, komunikabide nagusiek lege honek Venezuelako giza-eskubideak bermatuko dituela frogatu nahi baitute.

Legeari zenbait eduki aurkeztean, “nahierako legea” dela bat etorri ziren denak, pertsona zerrenda zehatz bat kartzelatik ateratzeko, Nicolas Maduro lehendakari hautatuaren gobernuaren kontrako ekintza bortitzekin lotutako pertsonak hain zuzen ere.

Amnistia–Legeko proiektuak, 1999. urteko apirilaren lehenengo egunetik aurrera (V. Errepublikaren hasieratik) Nicolas



Kontzentrazioa Bilboko Plaza Biribilean.

/ FOTO: CARLA ISEA

Maduroren oraingo gobernuan eta Hugo Chavezen pasadan gobernuko manifestaldietan eta protestetan era guztietako delituak burutu zituztenak aske geratuko direla esplizituki na-

barmentzen du.

Hizketan parte hartu zuten baita Asier Altuna, Sortu alderdi independentistaren Latinamerikako arduraduna eta Lorena Vicioso, Iniciativa per Catalunya Verds–Esquerra Unida i Alternatibagatik Kataluniako Parlamentuan diputatu ohia ere.

Beste aldetik, apirilaren 19an, Bilboko Plaza Biribilean, “Venezuelarekin bat. Espainiar Injerentziari ez, Impunitateari ez!” lelopean kontzentrazio bat ospatu zuen aipatutako “Venezuela aurrera” plataformak, EUSKADI–CUBA elkartearen partehartzearekin.

Dos procesos internos en EUSKADI–CUBA: Plan de Medios y Proceso Pro-equidad de Género

Este año 2016 es un año de reflexión y debate interno en EUSKADI–CUBA, que está realizando dos procesos simultáneos a lo largo del ejercicio.

Por un lado, un Plan de Medios de Comunicación (PMC), que es realizado en coordinación con nueve colectivos de solidaridad del Estado español, y que culminará, en junio de 2017, en la aprobación de un Plan de Medios de Comunicación de todo el Movimiento de Solidaridad con Cuba (MSC), durante el XIV Encuentro Estatal de Solidaridad con Cuba, a celebrar en Bilbao. Cinco asambleas participativas están analizando ya, en EUSKADI–CUBA: las debilidades, amenazas, fortalezas y oportunidades de nuestra relación con los medios; los públicos a los que se dirigen los mensajes; el lenguaje, las formas y los contenidos; los tipos de medios y tecnologías; y la herramienta del MSC Cubainformación.

Por otro, EUSKADI–CUBA está realizando un Proceso Pro-equidad de Género en la organización, dirigido y monitoreado por la empresa Una Gestión y Comunicación, en el que una buena parte de la asociación debate sus relaciones de género internas, así como



FOTO: ANA GIL

sus mensajes y productos de comunicación. El objetivo: conformar un autodiagnóstico con conclusiones, recomendaciones y estrategias para avanzar en la igualdad real de género tanto al interior de la asociación como en su proyección exterior.

Konpai

Erakusketa eta Kotsulatu Ibiltariari laguntza Nafarroan

Konpai.- Ultzama aldeko Gizarte Zerbitzuen Mankomunitateak EUSKADI–CUBA elkarteak antolatutako “Kubako eta Euskal Herriko emakume nekazariak, elikadura-subiranotasunaren protagonistak” erakusketa agertu du 2016ko lehenengo hiru hilabeteetan, Basaburuako haraneko Oihanzabal Eskola Publikoan.

Iruñean, EUSKADI–CUBAK kubatar Kotsulatu Ibiltariaren zabalpen lanak lagundu zituen, otsailaren 27an FACRE-k (Estutu espainiarreko Kubatarren Elkarte Federazioa) antolatuta “Ache Pa’ti” pubean.

Laguntzaileak:



Gipuzkoako Foru Aldundia
Gizarte Politikako Departamentua
Departamento de Política Social

Konpai EUSKADI–CUBA elkartearen aldizkaria da

EUSKADI  CUBA



GARAPENERAKO LANKIDETZAREN EUSKAL AGENTZIA AGENCIA VASCA DE COOPERACIÓN PARA EL DESARROLLO